

## SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes .... 3,50 ptas.  
Provincias, trimestre 10,50 ..

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

# La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y  
TALLERES

MADERA, 8

Apartado de Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

## LAS OPERACIONES EN ARAGON

### Nuestras fuerzas ganaron terreno en la zona de La Muela de Teruel y rechazaron fácilmente un ataque enemigo lanzado desde Conclud

En el interior de la ciudad, las tropas republicanas tomaron por asalto el edificio del Gobierno civil y se apoderaron de la iglesia de Santa Clara, quedando prisioneros parte de los defensores de esos reductos de resistencia

#### PALABRAS DEL MINISTRO DE LA GOBERNACION

### Afianzamiento del orden público en la España leal

Nadie puede dejar de considerar la importancia que en estos momentos tienen las declaraciones de los hombres públicos. Por nuestra parte, y conocedores como somos de la sobriedad y la sinceridad con que se manifiestan ante el país los que dirigen y administran la vida de éste, depositamos toda nuestra confianza, que es tanto como depositar nuestra fe, en sus palabras. Sabemos de sus esfuerzos, de su voluntad, y lo esperamos todo de su comprensión y de su patriotismo. Prueba elocuente de ello es la nota recientemente lanzada por el ministro de la Gobernación, compañero y maestro de periodistas, Julián Zugazogitia. En ella nos habla, en el estilo recto, claro y noble de su moderna prosa castellana, del avance logrado en materia de orden público, como resultado natural de los esfuerzos realizados anónimamente por personas dotadas de valor y de inteligencia suficientes para cooperar a la obra importantísima de la pacificación civil. Deliberadamente, el Sr. Zugazogitia resta volumen a su activa intervención en este problema de primer plano, y esta generosidad conviene compararla con la de los gobernantes del antiguo régimen—y aun con algunos del nuevo, pero de antiguo estilo—que actuaban a través de un subjetivismo excesivamente interesado. No pretendemos ser panegiristas de la inteligente obra que, como ministro de la Gobernación, realiza el Sr. Zugazogitia; pero sí daría el relieve merecido en estos momentos en que es preciso que las ideas y los propósitos dejan de ser simples vocablos para convertirse en realidades positivas e inquestionables. El Gobierno no quiere tener más adversarios que el que está al otro lado de nuestras trincheras con las armas en la mano—asegura el ministro de la Gobernación—, y con ello declara terminantemente que la retaguardia, la depuración de esa retaguardia en la que se han emboscado los enemigos, es sólo un problema de orden público, cuyas proposiciones van disminuyendo merced al esfuerzo y a la conducta ejemplar de las autoridades, en las que se vinculan las exclusivas funciones del orden público. Y asimismo es importante y confortadora la nota del Sr. Zugazogitia en cuanto se refiere a su afirmación del estado progresivo de las organizaciones civiles y de las uniformadas, de cuyo resultado eficaz han de ser los propios españoles quienes tengan pronta y segura comprobación. Esta declaración implica el aceptación de una máxima responsabilidad absoluta, sentido éste principal en las autoridades de máxima jurisdicción, como es la del ministro de la Gobernación, sobre todo en un país en el que los inicios revolucionarios, siempre fáciles al confusiónismo y a la actuación de una retaguardia enemiga, permiten el desafío desprestigiador y criminal por medio del sabotaje y del espionaje. Esta feliz actuación del Sr. Zugazogitia ha de culminar seguramente en una perfecta creación de organismos y de funciones que aseguren el crédito del Estado dentro de nuestro propio país y más allá de las fronteras. En conjunto, nos producen efecto confortador las declaraciones del Sr. Zugazogitia, porque nos permiten ver la figura de un ministro honra y exclusivamente preocupado de su función importante y trascendental en cuanto se refiere al anhelo popular de conseguir el afianzamiento del orden público, que es también uno de los más claros caminos de la paz. Y todos los españoles sabemos lo que significa esta palabra para crédito y consolidación de la República. Sabemos, pues, que contamos con un ministro de la Gobernación dotado de virtudes creadoras y organizadoras. Como el propio jefe del Gobierno, doctor Negrín, de universal renombre científico, encauzador de la economía y de la Hacienda españolas, hombre de cátedra, sorprendente políglota, educador de juventudes auténticamente nuevas. Como Indalecio Prieto, creador amplísimo de la Aviación republicana y perfeccionador del Ejército popular, parlamentario de clásico estilo democrático, espíritu ponderado y libre de las exaltaciones emocionadas que pudieran derivarse de legítimos triunfos, político de larga y honda mirada, legislador social, siempre inspirado en el presente y con asombrosa clarividencia del porvenir... Colaborar con estos hombres, que ya han alcanzado la categoría de figuras de la independencia española, es laborar por el bien del país y por la estabilidad de la democracia, del derecho y de la justicia, virtudes de un pueblo que figurará en la Historia con el renombre de reivindicador.

#### AL EMPEZAR EL AÑO

### Un saludo del presidente del Consejo de ministros al Ejército republicano

Barcelona, 3.—El ministerio de Defensa Nacional facilitó ayer la siguiente nota:  
«El ministro de Defensa ha dirigido a los jefes de grandes unidades el siguiente despacho:  
«Ruego a vuecencia que traslade a todas las fuerzas de su mando el siguiente mensaje que para ellas me confía el presidente del Consejo:  
«Al entrar en este nuevo año, que habrá de dar la victoria a los Ejércitos de la República, quiero testimoniar a vuecencia, para que los transmita a todos los combatientes, mi felicitación y mi hondo agradecimiento de español y de jefe del Gobierno. Adelante! Hasta la victoria definitiva, que será premio para quienes hoy sufren y mueren por mantener la independencia y la dignidad civil de España y la paz y libertad universales.»

#### VOCES DE LA DEMOCRACIA

### El mensaje de primero de año leído por el presidente Roosevelt ha sido un duro ataque contra las dictaduras que amenazan la paz

«LA DEMOCRACIA—HA DICHO—SERA RESTAURADA EN LAS NACIONES QUE HOY LA IGNORAN»

Washington, 3.—El presidente Roosevelt ha leído por radio, y después ha sido traducido a varios idiomas, el mensaje anual dedicado a la sesión de apertura del Congreso.

En ese mensaje el presidente de los Estados Unidos se refirió a la situación exterior y a los problemas internos. Examinó la situación externa, después de los incidentes que constituyen—dijo—unas provocaciones, que en otro tiempo hubieran engendrado una guerra. Hizo observar que Norteamérica fué de las primeras en aplicar métodos pacíficos de discusión y conciliación en las diferencias internacionales, buscando medios para que fuesen reducidas las fuerzas militares; pero en medio de la tirantez internacional se producen constantemente peligros para las naciones que buscan la paz, y estas naciones deben ser lo bastante fuertes para hacerse respetar y hacer respetar estas bases fundamentales de solución pacífica de los conflictos, por ser la única base de la existencia del orden.

El presidente dirigió duros ataques a las dictaduras, pues—dijo—«la paz se halla fuertemente amenazada por las naciones o en las naciones que rechazan la democracia o no la han conocido nunca».

Roosevelt terminó este punto de su mensaje diciendo: «La demo-

cracia será restaurada en las naciones que hoy la ignoran. La paz de la Humanidad reside en esta esperanza.»

Después habló de los problemas interiores, diciendo que se procura aumentar el poder de compra de las masas populares mediante la elevación de los salarios bajos y la inmediata cooperación entre la mano de obra y el capital. Pidió al Congreso que apruebe la ley de reducción de la jornada y la fijación de salarios mínimos, así como la ley interventora del excedente de la producción agrícola. Prometió elevar al Congreso un proyecto relativo a la cooperación entre el capital y el Gobierno, y en cuanto a las diferencias existentes entre ambos, hizo la siguiente declaración: «El capital es esencial y la renta del capital también; pero el mal empleo del capital o el egoísta terminación de su empleo debe terminar: el no, el sistema capitalista perecerá por sus propios males.» Dirigió duros ataques a ciertos grandes capitalistas que se niegan a aceptar sus responsabilidades sociales, comiéndose el fruto de la sociedad sin pagar.

Terminó examinando el problema obrero y pidiendo el aumento inmediato de los salarios bajos.

#### DESAGRADO EN ALEMANIA

Berlín, 3.—El discurso pronunciado hoy por el presidente Roosevelt ha causado gran desagrado, especialmente por sus ataques

a las dictaduras, y más particularmente por la declaración de que «la democracia será restaurada en los países que hoy no la conocen». En los círculos nazis vuelven al socorrido tema de que su régimen de dictadura sólo quiere la paz, y atacan a la Sociedad de Naciones, culpándola de todos los males. Terminan diciendo que Alemania no puede admitir las críticas de Roosevelt, y no reconocen a los demás países el derecho a hablar de su régimen.

#### Y EN ITALIA

Roma, 3.—También en los círculos fascistas se manifiestan iracundos por el discurso de Roosevelt y tienen la osadía de declarar que Italia es mucho más democrática que las grandes potencias.

#### BUEN EFECTO EN LONDRES

Londres, 3.—El mensaje del presidente Roosevelt era esperado con gran interés en Inglaterra. Ven en él los círculos británicos nuevas pruebas del esfuerzo del presidente para despertar en su pueblo un sentido de solidaridad internacional democrática. Se subraya el apoyo tan expresivamente manifestado, a las democracias, que, si bien por ahora sólo tiene un valor puramente moral, todo hace presumir que la opinión americana puede llegar a una colaboración entre las potencias inglesa y americana respecto a los grandes problemas.

#### LAS OPERACIONES

### LAS ULTIMAS JORNADAS EN LOS FRENTE DE TERUEL

Frente de Levante, 2.—El campo de operaciones es el magnífico paisaje de Villanicos. La nieve alcanza más de medio metro, tanto en las inmediaciones de Teruel como por su norte y su oriente. En todas direcciones la nieve lo cubre todo. No ha dejado de caer en toda la noche. Los puertos están cerrados y el tránsito por las carreteras es dificultísimo, si no imposible. Las tropas leales y las adversarias tropiezan con este obstáculo. Los desplazamientos y movimientos son difíciles. Desde ayer, en que se inició la nevada intensa en este frente y en las retaguardias próximas, es uniformemente blanco el paisaje. Las carreteras sólo están marcadas por el trazado de los hilos telefónicos. El único tránsito posible es con cadenas en las ruedas. A pesar de la oposición de los elementos, nuestros soldados no se han estado quietos. Han recibido la nieve cubriendo sus puestos y atentos a la actividad del enemigo, que trataba de acercarse a Teruel y ha encontrado las puertas cerradas. Nuestras posiciones son fuertes.

No es la nieve un auxiliar precisamente; pero tampoco constituye para las tropas republicanas, según demostraron hace quince días, barrera inabordable. Probablemente constituya para el enemigo inconveniente más hondo. Esta mañana han intentado los fascistas atacar por la parte de Conclud. El ataque quedó pronto

rechazado. Hubieron de regresar rápidamente a sus puntos de partida ante la decisión de los nuestros en el contraataque. A esto quedó reducida la actividad por lo que se refiere al enemigo. La nuestra tuvo mayor envergadura. A pesar de la resistencia que la nieve representaba, se alcanzaron los objetivos señalados, que consistieron en la recuperación de posiciones que, ante el empuje del adversario, perdimos hace unos días.

### Aniversario de la muerte de Pérez Galdós

Hoy se cumple el XVII aniversario de la muerte de D. Benito Pérez Galdós, una excelsa de las letras españolas. Como en años anteriores, se rendirá ante la estatua del maestro, en el Retiro, el debido homenaje a su memoria, con la austeridad y la sencillez a tono con las de aquel gran espíritu. Homenaje que no necesita de fulguraciones ni de resonancias, sino de unas palabras sencillas y de unas flores depositadas al pie del monumento modelado por Victorio Macho. Las gentes anónimas y humildes, los escritores, los discípulos del novelista, irán a rendirle homenaje. No faltarán al acto, como no faltaron nunca, los ilustres comediógrafos Joaquín y Serafín Álvarez Quintero que tan devotos amigos suyos fueron y que adaptaron al teatro alguna de sus novelas.

La falta total de visibilidad no ha impedido que algunos aparatos enemigos hayan volado sobre nuestras líneas con propósito de bombardearlas. Ello nos ha proporcionado la satisfacción de ver venir al suelo, en nuestro terreno, un avión extranjero, de marca y tripulantes alemanes. No se sabe a ciencia cierta si la caza del pájaro caído se ha efectuado por disparos de baterías antiaéreas o de fusil.

Además del avión negro abatido, nuestros soldados han apreciado que otro de los aparatos adversarios se manifestaba seriamente tocado, y dado lo inseguro de su balanceo, cabe suponer que no haya podido llegar a su campo de aterrizaje.

La labor de limpieza de Teruel nos ha deparado hoy la captura de ocho prisioneros, de los que querían resistir a toda costa. Los continuos disparos de nuestra artillería de mediano calibre hechos desde muy cerca han abierto serias grietas y hasta grandes boquetes en los muros del que fué convento de Santa Clara. Ante el muro exterior de este edificio, los rebeldes han tratado de construir trincheras y parapetos en el propio solar con objeto de retardar

#### INFORMES OFICIALES

### El domingo fueron rechazados los fuertes ataques del enemigo sobre los flancos y la plaza de Teruel

Parte oficial del ministerio de Defensa Nacional del domingo «EJERCITO DE TIERRA: LEVANTE.—Durante todo el día de hoy se ha combatido casi sin tregua en el frente exterior de Teruel, siendo los resultados francamente favorables para nuestras armas. En el flanco derecho se rechazaron dos ataques enemigos que partieron de Conclud. En el primero de ellos, librado por la mañana, nuestra Artillería jugó importantísimo papel, cogiendo bajo nuestros fuegos a la infantería adversaria, la cual hubo de retroceder en franco desorden, sufriendo muchas bajas. El segundo ataque, ocurrido al anochecer, lo rechazó muy enérgicamente nuestra Infantería. Esta dejó aproximarse a la contraria hasta tenerla por completo bajo nuestros fuegos. Entonces la contuvo, rechazando después todas sus reiteradas tentativas de avance.

Por la parte de Cerro Gordo, nuestra Artillería batió con extraordinaria eficacia a una columna enemiga que pugnaba por aproximarse a las posiciones que el adversario ocupa por aquel sector, con propósito de reforzar las tropas allí situadas para reiterar los ataques que tienen su base en las posiciones referidas.

En el flanco izquierdo se concentró la actividad dentro del sector de la cota 1.076, donde se combatió desde primera hora de la mañana hasta anochecho, conservando nosotros la mencionada cota y reconquistando además las alturas inmediatas a la cota 1.092. La Infantería republicana de este sector logró, con certero fuego de ametralladora, derribar dos aviones fasciosos, cuyos pilotos han quedado prisioneros. Por la tarde, en el sector de Teruel, realizó el enemigo un ataque sobre la plaza, previa fuerte preparación artillera, fracasando de modo total.

Se han pasado a nuestras filas algunos evadidos del campo rebelde, quienes han puesto de relieve la desmoralización que cunde en la retaguardia, así como el enorme número de bajas sufridas por el enemigo, no sólo durante nuestra ofensiva, sino, de manera singular, estos últimos días, en la contraofensiva iniciada por él.

En los demás Ejércitos, sin novedad alguna digna de mención.»

### El Gobierno civil de Teruel, tomado por asalto

Parte oficial extraordinario del ministerio de Defensa Nacional facilitado a las diecinueve horas del lunes:

«EJERCITO DE TIERRA: LEVANTE.—Esta mañana nuestras tropas tomaron por asalto el Gobierno civil de Teruel, izándose seguidamente en el edificio la bandera republicana. Parte de los fasciosos que allí resistían quedaron hechos prisioneros, y otra parte se evadió, refugiándose en el hotel Aragón, que está contiguo, con propósito de continuar allí la resistencia.

Se han recogido muchos muertos, perteneciendo algunos cadáveres a niños, que han muerto de hambre. En los sótanos se está extrayendo al personal civil, entre el que figuran gran número de mujeres.»

### También cae en nuestro poder la iglesia de Santa Clara.—La situación en el exterior de Teruel

Parte oficial del ministerio de Defensa Nacional facilitado a las veintidós horas:

«EJERCITO DE TIERRA: LEVANTE.—La actividad en el frente exterior de Teruel fué hoy escasa, limitándose el enemigo a realizar un ataque con carros de combate desde Conclud, en dirección a la capital, ataque que fué rechazado con gran facilidad. Por nuestra parte, ganamos terreno en la zona de La Muela de Teruel, apoderándonos allí de dos ametralladoras y medio centenar de fusiles. En el interior de la capital, además de haber ocupado el Gobierno civil, tomamos también la iglesia de Santa Clara, contigua al Seminario, que era otro de los reductos rebeldes.

En los demás Ejércitos, sin novedad.»

el paso de nuestros soldados de unas habitaciones a otras. Esta labor de limpieza en el interior de Teruel es ya una labor de paciencia. La propia moral de los fasciosos, a pesar de su resistencia desesperada, está muy decaída, y no los sostiene más que la falsa creencia que les han imbuido sus explotadores de que en esta resistencia radica la única esperanza de salvar la vida.

De igual forma, en el Gobierno civil nuestra Artillería realiza una obra eficaz, pues entre los restos del edificio van quedando sus contumaces e insensatos defensores.

#### LA NIEVE IMPIDE LA VISITA DE JOUHAUX

Para ayer teníamos anunciada

#### LISTER, ASCENDIDO A TENIENTE CORONEL

Un motivo de satisfacción han tenido las fuerzas del Ejército popular de este sector con ocasión de una justa decisión del ministro de Defensa. Nos referimos a la promoción al grado superior inmediato—teniente coronel—del jefe de una de nuestras divisiones;

